

# DESCRIPCION

## ECONÓMICA DE LA PROVINCIA DE PONTEVEDRA,

Y MEJORAS DE QUE ES SUSCEPTIBLE SU INDUS-  
TRIA AGRICOLA, FABRIL Y COMERCIAL.

Por el Licenciado en Cirujía-Médica D. Clau-  
dio Gonzalez y Zuñiga, Cirujano titular de la  
Capital de Pontevedra, Subdelegado de Ciru-  
jía de esta y su partido, vocal nato de su Junta  
Provincial de Sanidad, y socio de número  
de la Real Sociedad económica de amigos  
de el pais de la misma.

*Leída en Junta celebrada por la Real Sociedad  
económica de amigos del pais de Pontevedra en  
14 de Noviembre de 1834.*

---

Pontevedra: en la Oficina de D. Manuel Maria de Vila  
Año de 1834,

6/7

## DE LA AGRICULTURA

*nace la Industria, de esta el Comercio, y de todas juntas la riqueza y felicidad de los pueblos.*

Una nacion se llama poderosa, cuando esta se compone de muchos individuos, y estos son industriosos y ricos. El estado opulento de Inglaterra y Francia demuestra esta verdad en política.

La grandeza y opulencia á que hoy dia llegaron estas dos naciones, que pueden servir de modelo á las demas, no solo las deben á su industria agricola y fabril, á que con tanto esmero se dedicaron, si no tambien á las grandes reformas que hicieron en sus instituciones políticas. Estas les franquearon el paso para generalizar casi en todo el mundo su idioma, con lo que ensanchando el círculo de su comercio dieron, por su medio, salida á sus productos fabriles y aumentaron los agentes productores, los que derramando en su pais un manantial inagotable de riqueza, hacen al presente la felicidad de aquellos naturales.

El reinado de DOÑA ISABEL II, parece nos prepara un porvenir venturoso. Las reformas

que ya se empezaron á hacer en todos los ramos de administracion, nos inducen á creer que algun dia la España ribalice y compita con estas dos grandes y poderosas naciones. Su situacion topográfica, su escelente y benigno clima, la feracidad de su suelo, adonde no se necesita mas que arañar la tierra para colmarnos de ópinos frutos, muy parecido en esto á la de Promision; á lo que se junta el caracter flexible, laborioso y emprendedor de los naturales, todo indica, que removiendo con mano fuerte ciertos obstáculos, esta fértil península, llegará á figurar como una de las naciones mas poderosas del mundo civilizado, por encerrar en si misma todos los elementos de que debe componerse.

La division territorial planteada ya en toda la península, y empezando á egercer los funcionarios las facultades de su atribucion, parece levantaron la punta de un velo que ocultaba el germen de nuestra riqueza y prosperidad. Asi que, todo el esté descornado, verémos los inagotables recursos que la España encierra en su seno, y de lo que es susceptible y capaz esta nacion magnánima y generosa.

Los señores Gobernadores civiles, á quienes les está encomendada muy particularmente la

prosperidad de la Provincia, á cuyo frente se hallan, deben por sí mismos ecsaminar en su respectiva, su topografía, el producto de su suelo y el caracter é industria de sus naturales. Con este conocimiento, y despues de un maduro y prolijo ecsamen, se verán precisados á remover los obstáculos que se opongan á la prosperidad de los pueblos, y les proporcionarán con su pericia los ramos industriales y riquezas que estén en armonía con los productos de el pais y carácter provincial, que los naturales no conocian, ni menos estaban á su alcance.

La provincia de Pontevedra, rodeada de mar por el O. con los mejores puertos de todo el mundo, y colocada entre los desembocaderos de los rios Miño y Ulla, encierra en su recinto el mas fértil y hermoso terreno de toda Galicia, y tambien de toda España. Apesar de esta feracidad de el pais y del carácter laborioso é industrial de los naturales, casi la mayoría de sus habitantes pueden considerarse como proletarios. Los señores y el clero secular y regular absorven casi toda la riqueza que producen estos infatigables productores á costa de mucho sudor, privaciones, afanes y fatigas. Aunque tienen el dominio útil, los enfiteusis, los diezmos y contribuciones todo se lo consu-

men, y al desgraciado labrador, no le dejan mas que los ojos para llorar su miseria, desgracia y esclavitud, digno por todos títulos de mejor suerte y de toda nuestra consideracion.

Si trascurridos algunos años los productos de la industria agricola no toman mas valor que el que tuvieron los cinco ó seis pasados, exportándolos á otros paises en cambio de los que aqui se carezca, este fértil, hermoso y cultivado territorio quedará desierto, y tantos y tan deliciosos verjeles se convertirán en eriales. Los naturales emigrarán, y los enfiteusis se verán en la precision de mendigar para subsistir, si antes no toman la medida de remediar un mal que está en sus manos, disminuyéndole las cargas que tienen los terrenos, si no quieren verlos abandonados de los colonos, quienes buscarán otro ramo de industria que provea á su subsistencia con mas ventajas, y no con tantos trabajos, afanes y penalidades. ( 1 )

Ecsaminando con detencion los titulos primordiales de estos enfiteusis, no se vé mas que la usurpacion de un derecho que los dominios se apropiaron por ser mas poderosos ó mas

---

( 1 ) El proyecto de ley sobre mayorazgos y manos muertas que se va á someter á la decision de los Estamentos, es regular remedie en gran parte muchos de estos males.

fuertes. Cuando algun hombre de genio emprendedor y laborioso, se determinó reducir á cultivo eriales ó parte de algun monte comun, al principio de su empresa nadie le estorbó llevar al cabo sus planes y proyectos; pero así que los han finalizado convirtiéndolos en fructíferos, inmediatamente le demandan ante la justicia. El cura pide sus diezmos como de derecho divino, y el señor con arrogancia reclama la propiedad del terreno cultivado, alegando para ello concesiones de la Reina Doña Urraca, del Rey Don Enrique y el Wamba que les hicieron con ciertas y determinadas cargas, ó en premio de servicios importantes, segun el expreso de sus pergaminos que jamas presentan, y que dicen contienen la cláusula de que su dominio se extiende á Montes y á Fontes. El infeliz cultivador demandado, se ve en la dura precision de pagar el cánon que le quieran imponer estas gentes, para no perder un terreno que regó con el sudor de su rostro, ni poder sostener un pleyto, que no bastarian las riquezas de Crespo para ganarlo: tal es el origen de los feudos y enfiteusis, y tal el grado de envilecimiento á que llegó la administracion de justicia en nuestros dias.

Los cereales, maiz, patatas, nabos, lino,

viño y prados naturales, son los productos de la agricultura en esta Provincia. La cria de ganados de cerda y vacuno, y la cosecha de sardina que se sala en los almacenes de las rias de Pontevedra, Vigo y Arosa, son los únicos ramos industriales que dejan en circulación algun metálico. Aunque ácia Sotelo de Montes y Quireza se ven algunas yeguas, estas son muy pequeñas y de poco producto. Lo mismo digo de los rebaños de cabras y ovejas: estas son churras, y su lana solo sirve para fabricar un paño muy ordinario que en el pais llaman Leras.

La industria fabril está muy poco adelantada; aunque hay algunas fábricas de curtidos en la Provincia: tales son las de el Carril, Carracedo, Puente Caldelas, Tuy, Caldas de Reyes, Vigo, cinco en esta Capital &c.: á la mayor parte de ellas le falta mucho para su perfeccion.

Las fábricas de sombreros de Tuy y Pontevedra no dejan de tener despacho dentro y fuera de la provincia: las de esta son de lana churra de Castilla, y la de aquella de felpilla de seda de muy buen gusto.

El ramo de lencería de coruñas está muy abandonado, pues que solo se fabrican las que

escasamente se consumen de esta clase en el pais, sin que haya ninguna estraccion.

La industria de calcetas de la Guardia y Bayona que proporcionaban un entretenimiento útil á las señoras mugeres, y hacian la riqueza de estos pueblos, si no han desaparecido, trascurridos algunos años mas se extinguirán enteramente.

La ignorancia unida á la rutina, fueron siempre la guia de las operaciones agricolas é industriales en esta provincia.

Nuevos establecimientos de instruccion deben preceder á las reformas y mejoras, de que es susceptible la agricultura é industria de el pais. La aclimatacion y cultivo de ciertos y determinados árboles y plantas, darán impulsión á muchos ramos industriales que atraerán infinitas riquezas sobre este feraz territorio, que harán la felicidad de sus naturales, si son dóciles en escuchar y egecutar los preceptos de los mejores agrónomos y economistas.

Por la educacion de la juventud dará principio la reforma. El establecimiento de cátedras de agricultura, matemáticas, química con aplicacion á las artes, náutica, dibujo y lenguas francesa é inglesa, serán los cimientos de este vasto edificio.

Así que los naturales conozcan por principios la agricultura, veremos brotar en este país feracísimo manantiales perennes de riqueza; el olivo, la morera, la barrilla, el lino, el cañamo, el algodón, el azafran, el arroz de secano, la rubia tintorum y otras infinitas plantas y árboles, se verán cultivar en él á porfia.

Los eriales, los montes y terrenos pantanosos, así que se formen en ellos prados artificiales, inmediatamente se observarán cubiertos de plantas útiles que servirán de pasto al buey, al cerdo, al caballo, á la cabra y á la oveja, con lo que se aumentará la cria de ganados, y este ramo de industria se verá florecer y prosperar.

El cultivo del olivo que hace la principal riqueza de Andalucía, y que en otro tiempo hizo la de esta provincia, está abandonado enteramente. Este precioso árbol cultivado con esmero, producirá en abundancia el aceyte para nuestros usos económicos, y también el que se necesite para las artes y fábricas de jabon, uniéndolo á la sosa que se extraerá de la barrilla. Esta última planta se podrá cultivar con mucha ventaja en los terrenos ligeros que se hallan á la orilla de la mar, y en particular, en los de los Groves, Noalla, Portonovo, San-

jénjo y otros que estan casi incultos, y se beneficiaria de tan buena calidad, como la que procede del comercio de Alicante.

Las ventajas del cultivo de la Morera en este pais serian incalculables. Este árbol prospera adonde hay humedad y á los márgenes de los arroyos y riachuelos: en pocos años crece mucho y empieza á producir. Su hoja tierna es el alimento del gusano de la seda, que tantas ganancias proporciona á los labradores de las provincias de Valencia, Murcia y Granada en donde la cultivan. En Monforte de Lemos se empezó este ramo de industria con algunas utilidades.

El gusano de la seda no solo pone en accion los brazos de los labradores, sino que tambien dá un entretenimiento muy pingüe á los industriales: los terciopelos, las felpas, las sargas, los tafetanes, los paños de seda, los grós, los pañuelos y otras infinitas estofas se fabrican de el capullo de esta larva.

La morera para que produzca renuevos y hoja tierna se necesita derramarla cada tres años: las estacas que resultarán de la corta de sus ramas, servirán muy bien para los emparados de las viñas, la que podria substituirse con mucha ventaja á los infinitos sauces y otros

árboles, que hoy día existen con este destino á las orillas de los rios, riachuelos y arroyos que fertilizan estos contornos.

La barrilla y todas las plantas que dan sosa, se pueden aclimatar y cultivar, en todas las tierras ligeras de secano situadas á la orilla de el mar, con mucha utilidad del cultivador. El uso de la sosa en las fábricas de jabon, vidrio y cristal, todos saben las ventajas que proporciona al comercio, y los muchos brazos que se emplean en este ramo de industria.

El lino fué una de las plantas que aqui con mas esmero se cultivó; pero desde que se permitió la entrada á los linos de Rusia, es muy poco el que se beneficia. Apesar de los precios bajos a que se vende el estrangero, los que se dedican á manufacturarlo, prefieren el del pais al ruso. Prohibiendo la introducion de los cargamentos que anualmente vienen á Galicia de aquel Imperio, este ramo industrial volveria á florecer con mucha utilidad.

El lino de Galicia es el mejor que se conoce en el globo por su fina y delicada hebra, y aun este se podria mejorar, introduciendo semillas estrangeras. El lino indígeno es susceptible de los tejidos mas delicados y finos, como tambien de los mas ordinarios y groseros.

Las batistas, retortas, bretañas, cutís y otras infinitas telas que nos vienen del estrangero, podrian fabricarse en esta provincia, si se procurase su fomento poniendo en práctica las ruecas estrangeras. Si adoptasemos el sistema de blanqueo siguiendo el método de Bertollet, calandriasemos las telas para darlas mas lustre y brillo, y nos aprovechasemos de la decidida pasion que tienen las mugeres de todas clases en este pais por este ramo de industria; esta inclinacion y método, harian nacer en estos contornos unas fábricas de lencería, que inhabilitando en parte las estrangeras, cerrariamos las puertas á una gran cantidad de número que sale por ellas, no dejando en saldo otra cosa mas que la miseria y mendiguez.

Por el método generalmente adoptado en esta provincia en la fabricacion de lienzo y estopas, jamas podran competir estas telas con las que nos vienen del estrangero; ademas de faltarle la finura á la hilaza, forma una especie de pelusa que le hacen desmerecer mucho, efecto del blanqueo por lejias en hilado, en lugar de tejer y blanquear en crudo conforme á las observaciones modernas, y segun se practica en los demas paises de Europa. De esta planta, en estos contornos, se cogen dos cosechas al año.

El lino en la provincia de Pontevedra, no es solo una planta que se invierte en lencería, sino que tambien se consume mucho en la industria de la pesca. Las jarcias ó sean redes de todas clases para la pesca, como asimismo las cuerdas y velámenes de toda armadura de barco, se hacen comunmente de esta materia. En Cangas y Redondela se fabrica mucha red para pescar al geito, y de Cataluña nos vienen los hilados para las artes compuestas de copes y cazaretes, y tambien para los cercos reales, vous, boliches, rapetas, trañias y otros varios aparejos. En la jurisdiccion de Marin se tejen Treus, de Cataluña nos traen las Cotonías y Brins para las velas, y de Rusia comunmente las lonas. Pues aunque en el Ferrol hubo una fábrica de este último género hoy dia desapareció.

Si los naturales se dedicasen y generalizasen entre si estos hilados y manufacturas, harian circular en el pais todo el producto de la pesca de sardina, que la mayor parte pasa á Cataluña en cambio de aquellos, dejando solamente en circulacion los jornales materiales de cosecha; como son el tirar de la jábega, espi-cha, prensa, salazon y estiva.

Las ruecas de hilar generalmente adoptadas en las provincias vascongadas si se generali-

zasen en esta. Ellas proporcionarían el aumento de hilaza de todas clases, y serian el origen de que aqui se manufacturase toda especie de lienzos y aparejos de pesca, como asimismo se fabricasen á precios mas acomodados los treus, brins y cotonías. (1) El hilado grosero y la fabricacion de red seria un entretenimiento útil para los presos de ambos sexos en las cárceles, y ganarian por este medio su sustento, sin que hubiese necesidad de hacer repartos vecinales á los pueblos con este objeto.

El cultivo de el cañamo está abandonado en estos contornos, siendo de advertir que el poco que se cultiva en estas inmediaciones, es de superior calidad que el que el comercio nos trae de las provincias de Aragon y Valencia. Seria ventajosísimo alentar á los naturales al fomento y cultivo de esta planta: ella proporcionaria un ramo lucrativo y ventajoso de industria, y daria origen á toda clase de cordelería para los barcos y demas usos económicos. La maza que se usa en esta provincia para agramar el lino y cañamo, debe ser desechada

---

(1) Treus son unos tejidos de hilo groseramente hilados que se fabrican á las inmediaciones de Marín para las velas de lanchas y barcos: Brins y Cotonías son tejidos de igual naturaleza, que con el mismo destino vienen de Cataluña compuestos de algodón y lino.

por lo trábajoso y costoso que es este método, y en su lugar, debe sustituirse la agramadera que describe Rocier en su diccionario de agricultura, por reunir á la comodidad la economía.

Tambien podrian cultivarse otras infinitas plantas capaces de hilarse por la gran cantidad de hebra que producen, y por lo bien que prosperan en muchos parajes de esta deliciosa provincia. Las malvaceas, el malvavisco, la ortiga, la pita, los altramuces y otras, gozan de esta cualidad. De esta última planta se sirven en Holanda para sus fábricas de papel con mucha utilidad y economía. En las nuestras de Santiago, Noya, Faramello, Ulla, y otras, podria adoptarse igual método, las ventajas y utilidades que resultarian sustituyendo esta planta al trapo viejo, muy pronto la palparian los fabricantes y empresarios.

Todos conocen el algodon y sus usos, y todos tambien saben los ramos industriales que fomentó el cultivo de esta planta. En España solo se cultiva en grande en las provincias de Valencia, Andalucia y Cataluña. En algunos parajes de esta provincia he visto cultivar dos de sus especies, esto es, el arbusto y el herbáceo, y entrambas debieran llamar la atencion de los

naturales por lo bien que prosperan, dedicándose con esmero y en grande á su cultivo.

El arroz de secano, el azafran, la rubia tintorum y otras infinitas plantas que constituyen la mayor parte de la riqueza de nuestras provincias orientales y meridionales, que las cultivan á costa de muchos cuidados, debiera fijar la atencion de las sociedades económicas de los amigos del pais, para que estas inspiren á las clases agricolas de esta provincia, las ventajas y utilidades de que es susceptible su cultivo. Los ensayos hechos en la península de Morrazo sobre el cultivo del arroz de secano, no deja duda que si se hiciese en grande, su abundancia y buena calidad haria desaparecer muy pronto los focos de adonde se desprenden los gases deletéreos y mortíferos que tienen cubierto de luto los pueblos de Riola, Silla, Chemesí, Cullera, Alcira y otros á las márgenes del Jucar en el reino de Valencia, que lo cultivan encharcado, y en donde no se ven mas que cádaveres ambulantes, que terminan la carrera de la vida á la edad de treinta años: lo mismo sucede en Calasparra en la provincia de Murcia.

El azafran ama las tierras ligeras: algunas cebollas que se plantaron en esta provincia, pros-

peraron de tal suerte, que si se generalizase su cultivo, se cogeria en el benigno clima de este bello pais una cosecha tan abundante, que andando el tiempo sobrepujaria á la que beneficiaban los pueblos de la Mancha y Murcia, adonde hoy dia con preferencia se cultiva.

En casi todos los ribazos y muros viejos que dividen aqui las heredades, se cria en mucha abundancia silvestre la rubia tintorum, si los naturales la conociesen y cultivasen, aumentarian su riqueza agricola, y el arte de tintoreria la tendria de muy buena calidad y en mucha abundancia, por lo bien que prospera en este suelo.

El mucho terreno que hay en toda la provincia inculto, debiera reducirse á productivo: asi el secano como el pantanoso puede aprovecharse para pastos de ganados de todas clases. El de cerda y vacuno constituyen la principal riqueza del pais; pero esta se aumentaria mucho mas, formando en estos parajes incultos prados artificiales, y cultivando en ellos las plantas que cita para este objeto D. Antonio Saldalio en sus lecciones de agricultura.

El ganado lanar debiera llamar muy particularmente la atencion de los naturales; aunque las ovejas del pais son churras y su lana

de mala calidad, que no sirve mas que para fabricar leras, podrian mejorarse la raza de estas cruzando las castas con las merinas y churras de Monforte de Lemos ya aclimatadas; mas no asi con las Estremeñas que dejeneran mucho, y la morriña las mata casi todas. Las medias de lana que se fabrican en los valles inmediatos á Monforte y tambien en este mismo pueblo, podrian dar ocupacion en esta capital á muchas familias y en particular á las señoras mugeres, pues que en los hiviernos se consume mucho esta manufactura en todos estos contornos. La lana de estas ovejas cruzadas ó recastadas, se podria tambien emplear en fabricar bayetas que imitasen á las inglesas, y por este medio evitariamos la salida de algunos millones que dejan de circular en el pais, y pasan al extranjero por el conducto de Portugal en cambio de este genero.

Las trábas impuestas á la esportacion de maiz y ganados para el extranjero há causado graves males á la agricultura é industria de esta provincia; aunque muchas de ellas estan quitadas, deberian ser mas extensivas para que se facilitase mucho mas la extraccion. ( 1 )

---

( 1 ) No solo han causado daño á la agricultura las trabas impuestas á la salida de ganados vacunos de Galicia para el extranjero

Un ramo de industria hasta aqui descuidado en la mayor parte de Galicia y que raras veces se puso en practica, es la salazon de carnes vacunas. Dos medios podrian adoptarse en la salazon de estas: primero, embarricandolas con calda de salmuera: segundo, salandolas y secándolas como se hace con el tocino y jamon, y tambien ahumándolas haciendo cecina. A los que se egercitasen en esta industria para que prosperase, se debieran proteger y fomentar del mismo modo que se hace al presente con las fábricas de salazon de sardina, dándoles las sales á precios iguales, y con los mismos términos ó plazos á su pago. Los extranjeros y nacionales busarian estas carnes asi preparadas para víveres de sus respectivos buques, y los que se dedicasen á este ramo industrial hallarian ventajas y ganancias seguras. Esta industria podria tambien estenderse á los consumos interiores adoptando un método que hace tiempo siguen los extranjeros para comer carnes frescas, á lo menos sin ser saladas, que consiste en la coccion por medio de el vapor. Este se reduce á una caldera de hierro y tam-

---

sino que se los causó aun mucho mayores el permiso concedido para que entrasen ganados franceses á abastecer los pueblos de Valladolid, Madrid, Barcelona y otros: permiso ruinoso que los asentistas han sabido monopolizar con destreza.

bien de cobre estañada, en la que hay en su boca una especie de regilla que se cubre despues con su tapadera dejando un grande espacio entre aquella y esta para colocar los tasajos de carne sin hueso. La caldera cuando se haga uso de ella estará mediada de agua, se coloca el tasajo en la regilla, se cubre con la cobertera que tendrá un pequeño agujerito, se pone al fuego para que hierva; y así que lo haya hecho por algún tiempo, se saca el tasajo, se ensarta y pónese á secar al ayre libre; de bien seca se guarda en cajas de hoja delata y barricas de madera bien tapadas para el uso. Esta carne así confeccionada tiene las mismas propiedades que la fresca, pues que conserva el osmazome y gelatina su principal parte nutritiva. ( 1 ) Los cocineros, podrán darles los guisos que les parezca con grandes ahorros del combustible, y con la ventaja de disponer una comida en muy poco tiempo. Esta carne así preparada se conserva uno ó mas años, cuidando de tener bien cerradas las cajas para que no les entre ayre atmosférico.

El producto de las viñas y el cultivo de los naranjos y limoneros hizo en otro tiempo

---

(1) Osmazome se llama aquel olor y gusto agradable que exhala y tiene el caldo en que se coció carne vacuna en la que se observa con preferencia esta cualidad.

la principal riqueza agricola de esta provincia. Los Ingleses llevaban anualmente para su país cargamentos de vinos, naranjas y limones, cuyos caldos y zumos suministraban el valle de Salnes, Pontevedra y Rivadavia, y para este objeto residia en esta capital un cónsul de aquella nacion. Un tratado de comercio que hizo el gobierno Británico con el vecino Reyno de Portugal, arruinó aqui este ramo de industria agricola. Oporto es quien hoy dia lo hace exclusivamente de estos productos con sus antiguos aliados.

Un tratado de comercio que hiciese nuestro gobierno con los Bretones, admitiendo á tráfico ciertos y determinados productos industriales de que carecemos, y de los que se gastan en el país por la via del contrabando, harian renacer este antiguo ramo de industria y prosperidad, llevándonos en cambio, vino, naranjas y limones, que saldarian lo que sale fuera de la circulacion de la provincia por aquella via tortuosa.

Los vinos de la mayor parte de la provincia contienen muy poca parte alcohólica, y abundan en gran cantidad de cremor tartaro que tienen en disolucion, razon por que son un poco acidulos. Los de el Rivero y Orense con-

tienen mas alcóhol, por consiguiente son mas fuertes y tienen algo mas de dulzura. Mezclados ambos vinos forman una bebida bastante agradable al paladar, que debe ser preferida á todos los vinos compuestos. Los de Oporto son tambien ácidos; pero los que los manipulan y benefician, los componen dándoles dulzura con miel de cañas ó azucar, y encabezándolos con aguardiente, á lo que llaman en aquel reyno vino de feyturía, que los Ingleses llevan y consumen en retorno y cambio de las producciones fabriles que les introducen.

De este mismo modo se podrian confeccionar los que de esta provincia saliesen para el extranjero, en cambio de las manufacturas que se admitiesen á libre comercio. Para saldar el valor de la introduccion de los linos de Rusia que anualmente se venden en esta provincia, seria muy apropósito el que se celebrase un tratado de comercio con aquel Imperio, para que en cambio y retorno de sus linos, nos extragesen los vinos bien fuesen puros de el pais y Rivero, ó bien mezclados y preparados como los de feyturía de Oporto. Si quisiesen vinos dulces, pueden darseles los tostados de el Rivero, quiza de mas esquisito gusto, que los mas celebrados que se cosechan en el me-

dio dia de la Península. Estos tratados darian un grande valor a estos productos agricolas en la provincia, reanimarian los brazos languidos de los agricultores con la nueva sangre industrial y comercial que empezase a circular por sus venas, la mendiguez desapareceria, y la abundancia renaceria en todos estos contornos.

La mayoría de los naturales de estos alrededores casi todos estan dedicados á la agricultura; pero como esta no es suficiente para satisfacer sus principales necesidades, por lo cargado que estan los terrenos de rentas y pensiones, se dedicaron tambien al oficio de canteros, que los mas egercen por una natural inclinacion. Estos canteros no solo preparan la piedra berroqueña de que abunda el pais, sino que construyen por si mismos muchas casas y edificios públicos con mucho gusto y elegancia, sin mas conocimientos en la arquitectura que una práctica continuada. Aunque desconocen la geometría teorica, la arquitectura y dibujo, su práctica y decidida aficion por las bellas artes lo suple todo. Guiados por esta y aquella, construyen estatuas sincladas en piedra con las mas hermosas proporciones, lo mismo que arcos y adornos de todas clases con mucho primor y maestría, de modo que algunas de aque-

Alas pueden competir con las de los famosos estatuarios Phidias y Praxiteles, y en lo demas hasta con los Vitruvios. ( 1 )

Una cátedra de matemáticas y escuela de dibujo con aplicacion á las artes establecida en esta capital, haria en muy poco tiempo rápidos progresos por la decidida aficion de los naturales á estas ciencias. Con la adquisicion de estos conocimientos, se verian pulular á porfia célebres mecánicos, arquitectos, pintores, litógrafos, grabadores y estatuarios, que andandó el tiempo competirian con los mas famosos que florecieron en los tiempos antiguos y modernos, y se opondria una barrera á la riqueza, que en cambio del producto de estas artes, se escapa á los paises estrangeros.

De los célebres arrojados é impávidos navegantes San Vicentes y Nodales descubridores de el cabo de Hornos, ( 2 ) y de los que con Payo Gomez Chirino señor de Rianjo le acompañaron con las naves Gallegas á la conquista de Sevilla en tiempo de los Reyes Ca-

---

(1) El célebre artista Castro natural de Nova, construyó las dos estatuas pedestres de los emperadores romanos Theodosio y Trajano, y el Leon que adornan el gran patio y escalera del magnifico Real palacio de Madrid: G. fes de obra todos, que hacen mucho honor á la cuna que vio nacer su autor.

(2) Relacion de los servicios de los Capitanes Nodales en su viaje, edicion de 1621.

rolicos, rompiendo la cadena de el Guadalquivir, aun subsisten en esta capital y sus contornos, muchos de sus descendientes con el mismo valor y arrojo que aquellos. ( 1 ) Pobres, por las guerras que tuvo que sostener la nacion contra los Ingleses, y por faltarles el comercio de América, se convirtieron en miserables pescadores. Los dias felices que nos prepara el reynado de la Señora Doña ISABEL II, bajo los auspicios de su augusta Madre, estableciendo en esta capital una escuela de Náutica, hará esta que de nuevo vuelvan á aparecer en este patrio suelo aquellos valientes y esforzados, que con su sangre contribuyeron á la grandeza y opulencia de la primera de las Isabeles. Los conocimientos que adquieran los que se dediquen á este estudio, no solo servirán para dirigir el timon en busca de los enemigos del estado y su patria, sino que sulcando los mares y arrostrando miles de peligros, conducirán á los confines mas remotos y del uno al otro polo, los productos de la industria agricola y fabril de sus conciudadanos. ( 2 )

---

(1) Payo Gomez Chirino tiene su sepulcro en el convento de S. Francisco de esta capital adonde está sepultado: su reputacion y fama le hicieron acreedor al empleo de Almirante de Castilla, que exerció en tiempo de D. Sancho el bravo.

(2) Despues de la expulsion de los Jesuitas, el sabio y benéfico Carlos III, mandó que en el Colegio de los de esta capital, se esta-

El conocimiento de la química además de las grandes ventajas que proporciona á todos los ramos industriales y científicos, les facilitará el medio de arrancar esos brillantes colores en que abunda el reyno animal, vegetal y mineral. Instruidos en las leyes de afinidad, por medio de los mordientes, los fijarán sobre toda clase de tejidos dándoles un nuevo valor, y si á esto se junta un gusto exquisito en los dibujos, con una atinada distribución en la colocación simetría de los colores, los consumos serán grandes, y los productos mucho mayores.

La instrucción en las lenguas francesa é inglesa, les pondrá en el caso de adquirir conocimientos útiles en todas materias, y por su medio se establecerán relaciones comerciales con todas las naciones del mundo.

Verificadas que sean estas reformas, y puesto en acción el medio que se conoce en esta provincia para producir riqueza, la vagancia y pordiosería desaparecerá, y las habitaciones de estos miserables se convertirán en talleres, en donde con el sudor de su rostro ga-

---

bleciese una escuela de Náutica dotada con las temporalidades del mismo, á cuyo efecto se mandaron traer libros é instrumentos náuticos para esta enseñanza, á donde estuvieron depositados por algun tiempo. La rivalidad y la vil intriga arrebataron de Pontevedra este establecimiento é hicieron conducir á otro punto los precitados instrumentos y libros.

narán su sustento, y á cada momento bendecirán una y mil veces la mano benéfica que tan grandes beneficios les ha dispensado. Los que por las vicisitudes que de continuo acontecen al hombre en sociedad, han tenido el infortunio de descender de la mas grande opulencia á la mendiguez mas afrentosa, no temerán ser aherrajados en un hospicio en donde estarian llorando mientras viviesen su infelicidad por haberles condenado á un encierro perpetuo, no habiendo cometido otro delito, mas que haber sufrido un incendio, un naufragio y otros infinitos males á que por desgracia estan sugetos los hombres en estado de civilizacion. Busquémosles que trabajar en sus mismas casas, prodiguémosles en ellas mismas los auxilios necesarios en sus enfermedades, y dejémonos de hospicios y hospitales, en donde lo que producen los brazos que alli gimen, no es suficiente á satisfacer la vil codicia de sus administradores y dependientes, cuyos establecimientos mas parecen casas de dilapidacion que de beneficencia.